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OPINIÓN 
  

Marginación de las PYME 
de consejo sectorial 

Señor Director: 

La reciente exclusión de Convergencia Nacional 

de Gremios Pymes y Cooperativas de Chile, y otros 

gremios de alta representatividad, del Consejo 

de Empresas de Menor Tamaño, decidida por el 

Ministerio de Economía, es una señal más del 

poco compromiso de este Gobierno con las micro, 

pequeñas y medianas empresas. 

Las explicaciones entregadas por el ministro del 

área, Nicolás Grau, son insuficientes y no aclaran 

los criterios utilizados para conformar el nuevo 

Consejo. Nuestra organización siempre participó 

de manera activa y constructiva en esa instancia, 

aportando en todos los temas tratados. 

Hoy, al revisar su nueva composición, resulta 

evidente un sesgo político e ideológico en la se- 

lección de los gremios participantes, lo que rompe 

el equilibrio necesario en una entidad que debería 

velar por el interés de todos los sectores. Llama la 

atención que esto ocurra justo en un año electoral. 

Una lamentable coincidencia. 

EDUARDO DEL SOLAR 
DIRECTOR EJECUTIVO ASOCIACIÓN DE PROVEEDORES DE 
LA INDUSTRIA DE LA SALUD 

¿ A cuatro meses de una de las elecciones más 

importantes de nuestra historia, cabe preguntar- 

nos: ¿qué queremos hacia adelante? ¿Impulsar 

la inversión, la productividad y el crecimiento, o 

resignarnos al estancamiento? 

Permítanme ser claro: ningún régimen comunista 

comulga con estos tres pilares fundamentales. 

Y sin ellos, no solo seguiremos estancados; peor 

aún, caeremos directamente al abismo. 

CARLOS PÉREZ-COTAPOS U. 

  

Simplemente, genial 

Señor Director: 

Mientras en Estados Unidos se firma la Ley Genius, 

cuyo objetivo es consolidar a ese país como líder 

mundial en el uso y regulación de criptomonedas, 

promoviendo su adopción y estableciendo normas 

para su comercio, en Chile los diputados socialis- 

tas Manucheri y Cicardini han incorporado en la 

agenda de la Comisión de Economía el análisis del 

uso de la Unidad de Fomento. 

Es como enfocarse en regular el uso de carretas 

cuando ya se inventó el automóvil. 

FELIPE SOMERVILLE B. 

  

El rumbo de Chile en juego 

Señor Director: 

Chile creció a un ritmo superior al 5% entre 1990 

y 2010. Aumentó la inversión y, con ella, los sala- 

rios, el empleo y, lo más importante, el bienestar 

de las familias. 

Sin embargo, producto de malas políticas estruc- 

turales, a partir de 2011 el sueño del desarrollo 

comenzó a desvanecerse, y nuestro crecimiento 

promedio cayó por debajo del 2%. 

  

“Las prisas pasan...” 

Qué peligrosos son los años electorales para 

el desarrollo del país! Además de las candida- 

turas presidenciales con fines de lucro y figu- 

ración, se suman los ofertones de parlamen- 

tarios que buscan la reelección con propuestas 

que suenan bien para la galería, pero que hacen 

muy mal. 

El espacio que tienen para eso es restringido, 

ya que no pueden proponer leyes que irroguen 

gasto público, sería inconstitucional -aunque 

no faltan los que lo hacen igual-. Les queda 

entonces la legislación laboral, blanco habitual 

de estos períodos electorales. Basta recordar 

a propósito de esto mismo la ya famosa frase 

de Felipe Lamarca: “Las prisas pasan y las C... 

quedan”. 

Esta vez la prisa viene con las indemnizacio- 

nes por años de servicio (IAS), política que re- 

quiere cambios importantes, pero en la dirección 

opuesta de la que proponen los parlamentarios 

del Partido Comunista y del Frente Amplio. 

Chile tiene actualmente el costo de despido más 

alto de la OCDE, y existe un consenso técnico 

muy amplio sobre los negativos efectos de la 

actual normativa de IAS en la productividad y 

la empleabilidad. Además, la política beneficia 

solo a un 20% de los trabajadores formales que 

Pagos con Pix, un 
incentivo al turismo 

Señor Director: 

La llegada de turistas brasileños a Chile ha venido 

acompañada de la creciente necesidad de facili- 

tarles la experiencia de compra sin trabas. En este 

contexto, la posibilidad de pagar en comercios 

nacionales mediante Pix —el sistema de pagos 

instantáneos más popular de Brasil— representa 

una solución concreta a una barrera habitual para 

¿hasta cuándo? 

CECILIA CIFUENTES 
ECONOMISTA, DIRECTORA 
CENTRO DE ESTUDIOS 
FINANCIEROS DEL ESE, 
UANDES 

“Algunos parlamentarios del 
PS se suman al populismo 
electoral, resucitando la vieja 
idea de eliminar la UF en forma 
selectiva ¿Por qué resucita 
esta añeja porn: Porque 
fueron también parlamentarios 
los que revivieron la inflación 
cuando aprobaron los nefastos 
retiros de los fondos de 
pensiones”. 

CARTAS 
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¿ miles de visitantes: el uso limitado de tarjetas 

: internacionales. 

: Gracias a nuevas plataformas que conectan la rea- 

: lidad financiera brasileña con comercios locales, 

: yaes posible generar un código QR desde Chile 

: y recibir pagos directamente desde una cuenta 

brasileña, sin conversiones complejas ni cobros 

¿ ocultos. Esto no solo moderniza nuestra oferta 

turística, sino que permite que un centro de ski, 

un restaurante o una agencia receptiva puedan 

¿ cobrar en reales y recibir en pesos en cuestión de 

¿ minutos. 

: Chile avanza así hacia un turismo más conectado, 

¿ más inteligente y más simple. 

: TEÓFILO DE LA CERDA 
¿ CEO Y FUNDADOR DE CURRENCYBIRD 
  

: Inversiones en infraestructura 

: Señor Director: 

: El informe de la Corporación de Bienes de Capital 

: (CBC) del primer trimestre de 2025, publicado por 

: DFel pasado jueves y que da cuenta del incre- 

¿ mento de 10,2% en el gasto en obras públicas, es 

: coincidente con los esfuerzos del Gobierno y de 

: este Ministerio, en orden a ejecutar de manera 

eficiente el erario nacional, en el entendido que 

¿ suoptimización y buen uso redunda en una mayor 

dinamización de la economía. 

: Recientemente la ministra Jéssica López y direc- 

¿ tivos del MOP dimos a conocer que superamos las 

metas de ejecución presupuestaria previamente 

: definidas, considerando el financiamiento directo, 

¿ logrando un gasto de 44,2% para junio, cifra 

: inédita si uno mira las estadísticas de los últimos 

: 15 años, lo cual fue valorado por la ministra (s) de 

: Hacienda y la directora de Dipres. 

: Ambos indicadores son señales del compromiso 

: gubernamental por una agenda que fomente la 

se cambia de trabajo y fomenta una alta rotación 

laboral. 

A pesar de eso, la moción parlamentaria busca 

eliminar el tope de 11 años para los contratos 

vigentes y futuros (la norma sería retroactiva) 

profundizando el daño que hace la política a los 

propios trabajadores. De aprobarse, se haría aún 

más compleja la situación que enfrenta el casi 

millón de desocupados. Lo que se requiere en 

este caso es avanzar hacia una indemnización 

a todo evento, con un tope inferior, pero que 

realmente llegue a todos los trabajadores, sin 

generar incentivos errados en trabajadores y 

empleadores, y evitando la judicialización del 

término de la relación laboral. 

Algunos parlamentarios del Partido Socialista 

se suman al populismo electoral, resucitando la 

vieja idea de eliminar la UF en forma selectiva 

¿Por qué resucita esta añeja propuesta? Porque 

fueron también parlamentarios los que revivie- 

ron la inflación cuando aprobaron los nefastos 

retiros de los fondos de pensiones. La inflación 

efectivamente es un problema, ya que además de 

la pérdida del poder adquisitivo, genera riesgos 

en los contratos. 

Un banco central independiente, centrado en 

la estabilidad de precios, es el mejor antídoto. 

¿ inversión en obras públicas y que se traduce, en el 

: caso del MOP, en un Plan Nacional de Infraestruc- 

¿tura que se proyecta para los próximos 30 años con 

: más de 20 mil proyectos. 

: DANILO NÚÑEZ IZQUIERDO 
¿ SUBSECRETARIO DE OBRAS PÚBLICAS 
  

: Conflicto de competencia 
: enel caso FACH 

: Señor Director: 

: Señales correctas, no exentas de presiones exóge- 

: nas y, más aún, oportunas, entregó la Fiscalía de 

: Aviación al decidir declararse incompetente para 

: conocer el caso que vinculaba a funcionarios de la 

: Fuerza Aérea de Chile con el traslado de sustancias 

: prohibidas, remitiendo así los antecedentes al 

: Ministerio Público, para que sea esta institución 

: la encargada de investigar y, a su vez, la Justicia 

: Ordinaria, y no la Militar, la responsable de juzgar. 

E Comparto los argumentos expuestos por la Fiscalía 

: Militar, en cuanto a reconocer la naturaleza jurídi- 

¿ ca del tráfico de drogas como un delito pluriofen- 

3 sivo, que afecta a toda la sociedad sin hacer distin- 

¿ ción entre militares y civiles, factor preponderante 

: al momento de zanjar la pugna de competencia. 

: En tiempos en que la ciudadanía exige mayor 

: transparencia y probidad institucional, considero 

: especialmente valiosa la decisión adoptada por la 

: Fiscalía de Aviación al declararse incompetente 

: de oficio, sin esperar que así lo resolviera la Corte 

: de Apelaciones respectiva, dejando en claro que la 

: institución no está para forzar la ley en beneficio 

: delos suyos, atributo del cual no todas las institu- 

: ciones, hoy en día, pueden jactarse. 

: NELSON SALAS STEVENS 
: ABOGADO PENALISTA 
  

  

En cambio, impedir el uso de la UF no elimina 

el riesgo de la inflación, por lo que lleva a que 

éste se incorpore en los precios y en las tasas de 

interés. Los dividendos, por ejemplo, no estarían 

en UF, pero serían más altos, porque las tasas 

serían más altas, ya que los bancos traspasarían 

parte del riesgo de la inflación a los deudores. 

Lo mismo ocurre con otros precios indexados a 

la UF, serían más altos en términos nominales. 

Por otra parte, si el sistema financiero no puede 

usar la UF en sus créditos, tampoco la usaría 

en sus pasivos, como las rentas vitalicias y las 

pensiones, que ya no se reajustarían mes a mes, 

dañando a los jubilados. 

¿Por qué son vendedoras estas malas ideas? 

Se trata de temas complejos, difíciles de 

explicar en simple a los votantes, sobre todo 

con el grave déficit de educación financiera que 

tenemos ¿Qué hacer entonces para no tener que 

recordar la famosa frase de Lamarca elección 

tras elección? Tenemos que cambiar las reglas de 

la política, para atenuar un riesgo más grave que 

el de la inflación y el desempleo: tener parla- 

mentarios populistas e ignorantes, cuya única 

prioridad es mantenerse en el poder, indepen 

diente del daño que terminan generando a sus 

electores.
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